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◆◆量子點材料極具光電特性量子點材料極具光電特性。。

◆◆添加量子點材料的顯示屏幕添加量子點材料的顯示屏幕（（右側右側））
與普通屏幕畫質顯示有明顯提升與普通屏幕畫質顯示有明顯提升。。

帶領團隊回國創業帶領團隊回國創業 研環保材料打破西方壟斷研環保材料打破西方壟斷
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海歸博士海歸博士：：

◆◆錢磊錢磊（（右右））與研發人與研發人
員在實驗室進行量子點員在實驗室進行量子點
材料研發材料研發。。

◆◆量子點材料的成本不斷降低。

掃 描 二 維 碼
即 可 觀 看 相
關影片。

◆◆程陸玲指程陸玲指無鎘量子點材料的研發比無鎘量子點材料的研發比
團隊想像中要難得多團隊想像中要難得多。。

源於量子科技且極具光電特性的量子點材料源於量子科技且極具光電特性的量子點材料，，如今不僅如今不僅

吸引全球各大顯示產業巨頭爭相研用吸引全球各大顯示產業巨頭爭相研用，，更引領包括光伏更引領包括光伏、、

農業等眾多產業掀起創新變革農業等眾多產業掀起創新變革。。此前此前，，由於技術門檻高由於技術門檻高，，

中國企業長期以來對該材料的需求一直依賴進口中國企業長期以來對該材料的需求一直依賴進口。。為了打為了打

破西方及日韓壟斷破西方及日韓壟斷，，在美國一直從事量子點材料研發的博在美國一直從事量子點材料研發的博

士錢磊士錢磊，，於於20152015年帶領其海歸團隊回國創業年帶領其海歸團隊回國創業。。如今如今，，錢錢

磊團隊已成功研發量子點磊團隊已成功研發量子點（（低鎘低鎘））材料並實現量產材料並實現量產，，令進令進

口材料價格大降逾六成口材料價格大降逾六成。。同時同時，，團隊更突破環保量子點團隊更突破環保量子點

（（無鎘無鎘））材料研發技術瓶頸材料研發技術瓶頸，，成為中國首家成為中國首家、、全球第二家全球第二家

具備該材料量產技術和能力的企業具備該材料量產技術和能力的企業。。

◆錢磊（中）帶領
研發團隊在安
徽省合肥市創
立福納科技公
司。
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◆圖／文：香港文匯報記者 趙臣 合肥報道

深挖量子點性能
探索多領域應用

反覆實驗破難題
爭成行業應用標配

在在位於安徽省合肥市新站高新區的合肥福納科技有限公司位於安徽省合肥市新站高新區的合肥福納科技有限公司，，香港文匯香港文匯
報記者見到了剛從外地出差回來的錢磊報記者見到了剛從外地出差回來的錢磊，，他正在中國尋找並培養自他正在中國尋找並培養自

己的供應商己的供應商。。他告訴香港文匯報記者他告訴香港文匯報記者，，隨着量子點材料的成本不斷降低隨着量子點材料的成本不斷降低，，
未來量子點材料將會成為液晶顯示的標配未來量子點材料將會成為液晶顯示的標配。。為了進一步降低成本為了進一步降低成本，，福納科福納科
技需要在中國不斷培養自己的供應鏈和原材料供應商技需要在中國不斷培養自己的供應鏈和原材料供應商。「。「我們的原材料完我們的原材料完
全國產化以後全國產化以後，，量子點材料的成本就會有大幅的降低量子點材料的成本就會有大幅的降低。」。」

回國深耕顯示領域
錢磊最早接觸量子點材料是在錢磊最早接觸量子點材料是在20052005年年，，那時他正在美國佛羅里達大學那時他正在美國佛羅里達大學

做博士後做博士後。。20092009年年，，他在美國創辦他在美國創辦Nano PhotonicaNano Photonica公司公司，，進行前期量子進行前期量子
點材料的研發點材料的研發。。據他介紹據他介紹，，量子點材料可以讓顯示器的色域從原來的量子點材料可以讓顯示器的色域從原來的8080%%
提升到提升到120120%%，，極大改善顯示的畫質極大改善顯示的畫質，，從從20152015年開始年開始，，包括三星包括三星、、蘋果等蘋果等
企業都進入量子點領域參與競爭企業都進入量子點領域參與競爭。。彼時全球顯示產業鏈主要集中在中彼時全球顯示產業鏈主要集中在中、、
日日、、韓等亞洲國家韓等亞洲國家，，而中國的市場份額更是越來越大而中國的市場份額更是越來越大。「。「當時在美國大家當時在美國大家
都說都說，，做顯示產業的做顯示產業的，，你有任何好的技術你有任何好的技術，，唯一的選擇就是坐上飛機飛到唯一的選擇就是坐上飛機飛到
中國中國、、日本等國家銷售你的技術日本等國家銷售你的技術。」。」錢磊亦切身感受到錢磊亦切身感受到，，如果想要在顯示如果想要在顯示
領域深耕發展領域深耕發展，，就應該到產業集聚的地方就應該到產業集聚的地方。。
20152015年年，，同樣想參與量子點材料研發競爭的同樣想參與量子點材料研發競爭的TCLTCL找到了錢磊找到了錢磊，，希望以希望以

團隊孵化的形式與錢磊合作開發量子點材料團隊孵化的形式與錢磊合作開發量子點材料。「。「TCLTCL最吸引我的地方在最吸引我的地方在
於於，，他有面板廠他有面板廠、、整機廠等完整的顯示產業鏈整機廠等完整的顯示產業鏈，，當時整個材料還處於研發當時整個材料還處於研發
階段階段，，這時你越靠近你的客戶這時你越靠近你的客戶，，反饋的時間就會越快反饋的時間就會越快，，研發周期就會越研發周期就會越
短短，，進而加快材料的開發速度進而加快材料的開發速度。」。」在在TCLTCL，，錢磊帶領公司團隊打印出全球錢磊帶領公司團隊打印出全球
第一款第一款3131吋量子點屏吋量子點屏，，並幫助並幫助TCLTCL在量子點材料領域申請了超過在量子點材料領域申請了超過11,,000000個個
專利專利，，使使TCLTCL在該領域的專利數位居全球第二位在該領域的專利數位居全球第二位。。

選客戶集聚地辦廠
在TCL經過近4年的孵化，錢磊認為其技術研發和團隊已相對成熟，可

以按照他的規劃去創辦一家自己的企業。錢磊並沒有將企業落戶在他熟悉
的珠三角地區，選擇了位於中部的安徽省合肥市。「機緣巧合，我的一位
潛在投資方是安徽人，他推薦我來合肥看看，合肥在顯示產業有着相對完
善的產業鏈。」錢磊介紹，來合肥考察時，他十分驚訝，當地政府相關工
作人員對顯示產業的了解十分專業。「在我看來，當地領導了解這個行
業，了解你的技術及未來前景，就更願意去支持你。」合肥新站高新區管
委會工作人員還帶錢磊參觀了包括京東方、維信諾、康寧等
一批新型顯示行業龍頭企業，這些企業很多都是福納科技
的潛在用戶。
錢磊了解到錢磊了解到，，因為此前量子點材料全靠進口因為此前量子點材料全靠進口，，受到價格受到價格

壟斷造成進口價很高壟斷造成進口價很高，，變相阻礙了該材料的推廣使用變相阻礙了該材料的推廣使用。。
創辦福納科技後創辦福納科技後，，錢磊團隊在合肥僅用了錢磊團隊在合肥僅用了33個月就個月就
實現了量子點實現了量子點（（低鎘低鎘））材料的研發材料的研發，，並迅速進入並迅速進入
送樣測試環節送樣測試環節。「。「材料送樣測試時材料送樣測試時，，進口材進口材
料的價格就從原來的料的價格就從原來的11公斤公斤11,,800800美元降美元降
到了到了750750美元美元。」。」錢磊透露錢磊透露，，目前福目前福
納科技的量子點納科技的量子點（（低鎘低鎘））材料已於材料已於
20212021年完成客戶測試並實現量產年完成客戶測試並實現量產，，
幫助中國企業實現材料國產化替代幫助中國企業實現材料國產化替代
後後，，進口材料的價格已經降到每公進口材料的價格已經降到每公
斤斤600600多美元多美元。。錢磊介紹錢磊介紹，，今年今年，，福福
納科技將實現年產納科技將實現年產1010到到1212噸量子點噸量子點
材料的規模材料的規模，，滿產後將實現滿產後將實現22,,000000萬萬
美元的營收美元的營收。。

實現材料國產替代後實現材料國產替代後，，錢磊團隊緊跟國際龍頭錢磊團隊緊跟國際龍頭，，投投
入到環保型量子點材料的研發入到環保型量子點材料的研發，，該材料在國際市場的該材料在國際市場的
應用前景更為廣泛應用前景更為廣泛。。福納科技研發部負責人程陸玲介福納科技研發部負責人程陸玲介
紹紹，，無鎘量子點材料的研發比團隊想像中要難得多無鎘量子點材料的研發比團隊想像中要難得多，，
其主體核心材料中含有磷元素其主體核心材料中含有磷元素，，這是一種非常活躍且這是一種非常活躍且
很難控制的元素很難控制的元素，，同時在材料製備過程中同時在材料製備過程中，，加入的各加入的各
個元素間又會互相影響個元素間又會互相影響，，確定各元素的含量是最難確定各元素的含量是最難
的的，，只能一點一點地試只能一點一點地試。「。「這種元素配比在我們小這種元素配比在我們小
劑量生產時是成功的劑量生產時是成功的，，把它放大進行量產時就不行把它放大進行量產時就不行
了了，，團隊需要針對放大工藝的調整再做實驗團隊需要針對放大工藝的調整再做實驗。」。」

研平板手機等終端應用研平板手機等終端應用
程陸玲透露程陸玲透露，，在整個環保型量子點材料的研在整個環保型量子點材料的研
發過程中發過程中，，團隊有一半的時間花費在解決材料團隊有一半的時間花費在解決材料
基礎內核各元素的配比上基礎內核各元素的配比上，，前後共進行了七八前後共進行了七八
十次實驗才得以成功十次實驗才得以成功。。同時同時，，由於環保型量子由於環保型量子
點材料的活性很高點材料的活性很高，，對生產這種新型材料的對生產這種新型材料的
設備也提出了更高的要求設備也提出了更高的要求。「。「中國沒有現成中國沒有現成
的設備的設備，，我們必須根據要求自己去設計我們必須根據要求自己去設計，，再再

找公司進行配套生產找公司進行配套生產。」。」錢磊介錢磊介
紹紹，，對於設備的研發設對於設備的研發設

計計，，團隊還申請團隊還申請
了 幾 個了 幾 個

相關專利相關專利。。
據統計據統計，，

20202020年國際年國際
使用量子點使用量子點
材料的液晶材料的液晶
電視大概有電視大概有
350350 萬台萬台，，
而今年僅國而今年僅國
內內TCLTCL與海與海
信兩個品牌信兩個品牌
就出貨就出貨 600600
多萬台多萬台。。錢磊說錢磊說，，量子點材料最初在液晶顯示中的使量子點材料最初在液晶顯示中的使
用成本是每平方米用成本是每平方米100100美金美金，，現在已經降到現在已經降到1515美金美金，，
使用量子點的電視也從最初的旗艦產品滲透到中高端使用量子點的電視也從最初的旗艦產品滲透到中高端
產品產品。「。「我們將通過提高原材料的純度我們將通過提高原材料的純度、、提高產品良提高產品良
率等方式進一步降低成本率等方式進一步降低成本，，如果做到每平方米成本如果做到每平方米成本
1010美金美金，，那量子點將成為顯示產業的標配那量子點將成為顯示產業的標配。」。」
除了電視外除了電視外，，錢磊團隊正在與車載顯錢磊團隊正在與車載顯

示廠家合作研發示廠家合作研發，，未來在不斷提升量未來在不斷提升量
子點材料的吸光性子點材料的吸光性、、穩定性的基穩定性的基
礎上礎上，，量子點材料亦將在平量子點材料亦將在平
板板、、手機等電子終端中得手機等電子終端中得
到應用到應用，，並獲得更高並獲得更高
的溢價的溢價。。

自 2015 年 回國創
業，錢磊最重要的工作之

一就是組建科研團隊。福納
科技之所以能在這麼短的時間內

攻克量子點材料的各項技術難點，
更多源於團隊的研發實力。目前，
福納科技擁有科研人員近30人，碩
士以上學歷人員佔比超過70%，海
歸博士8人，包括來自美國、俄羅
斯等地的外籍專家，並建立「量
子點合成技術工程研究中心」研
發平台。
「作為研發型企業，人才是最
重要的。」錢磊說，希望福納科

技可以成為全球領先的量子點
研發公司。因此，他希望吸引
這一領域全球最頂尖的人才，
亦十分有信心能吸引到全球最
頂尖人才。「中國在顯示產業的
話語權越來越高，這樣的市場份
額就可以幫助公司吸引更多的人
才來到中國發展。」錢磊表示，
目前福納科技在全球量子點材料
研發領域處於領先地位，公司在藍
色器件壽命認證、無鎘QLED工藝
等方面都達到全球領先水平，產業
規模也會越做越大，更具備吸引人
才的資本。

助力提高顯示色域，只是量子點光
電特性的其中一個應用，而量子點材
料特有的「光轉換」性能亦可以在視
覺健康、光伏、農業等領域發揮重要
作用。錢磊以太陽能光伏產業為
例，太陽光中紅色光轉化成電能的
效率是100%，而藍色光轉化效率
只有30%左右，所以可以借助量
子點材料，將接收的藍光轉換成
紅光後再進行光伏發電，就可以
大大提高發電效率。
他告訴香港文匯報記者，美國
已有企業將量子點材料應用到農
業領域。「例如西紅柿吸收波

長為620nm的紅光後光合作用
轉化最佳，在光照較弱的冬季，
將太陽光中的藍光和綠光都轉化
成這一波長的紅光，就可以進一步
促進西紅柿的生長，進而增加畝
產。」據了解，目前國外基於這技
術，可將西紅柿的畝產提高15%，
包括玉米等農作物的種植都可以使
用該類技術。現在，錢磊團隊正在
與農業種植戶合作，將量子點材料
應用到草莓種植中，進行生長
對比實驗，待對比數據出來
後，就可以在蔬菜大棚
領域進行推廣。

錢磊決定將公司落戶合肥新站高新
區，除了當地有相對完善的顯示產業鏈
之外，他亦看重當地政府對該產業的了
解和認可，以及推出的諸多配套產業扶
持政策。「福納科技得以快速發展，受
益於合肥對整個產業的支持，除了政策
方面，當地的產業基金也幫助解決了公
司在創業初期資金不足的問題。」他
說，當地政府對企業的支持很有針對
性，對不同的企業、不同的領域，會提

供不同的政策和方法來進行扶持，變相
提高了企業創業成功的概率。

相比中國政府的政策引導，曾在美國
創業的錢磊表示，在美國創業則更加市
場化。但相比之下，他認為美國高校相
對成熟的產學研機制，十分值得中國高
校學習。「我創業的第一筆錢是佛羅里
達大學的專利辦公室給我的，當時拿到
了5萬美元。」據他介紹，美國高校的專
利辦公室有着嚴格和系統化的產學研機

制，不僅有專業的工作人員和律師全程
幫助科研工作者進行專利的申請和出售
等，更十分注重專利產業化與創業公司
孵化的推動。

「我創業的 CEO 也是我的天使投資
方，都是專利辦公室幫我找到的。」錢磊
表示，中國高校蘊含着很多優秀的科研成
果，如果可以像美國高校一樣建立一套完
善的產學研機制，可以進一步提升中國的
科研實力，並助力更多產業創新發展。

冀中國高校完善產學研機制

◀錢磊向記者介紹錢磊向記者介紹
量子點材料的應用量子點材料的應用
前景前景。。


